

los libros del mes

Le Monde diplomatique / Enero-Febrero 2004

39

Ensayo

Postcolonialidad y nación

Gilberto Rojo, Alvaro Salazar, *Clavelín Zapata*, 1037 pp. Ed. Curríl, Santiago 2003, 11.45000.



Un libro necesariamente polémico en el Chile actual, en que la nación y la postcolonialidad se conciben en la raíz de la globalización neoliberal, que ha intentado ocultar los altos costos estéticos que se asocian hoy a la ausencia de libertad de libre comercio.

Al leer esta contramarcha de sus críticas, preguntas y perplejías quedando libro muy ilustrativo. *La Globalización del Lenguaje* (1997) de Ignacio Ramonet, en el que se cobra cuenta que la mundialización de las lenguas ha estimulado por las tecnologías de la información, trascendido todo imponiéndose el mercado y las comunicaciones como modelos generativos y orientados a transformar todas las actividades humanas. Estados naciones, goberños, partidos y sindi-

catos perfilaron sus referentes tradicionales y los responsables políticos adquirieron una impresión de no estar a la altura de las sovetecnikas y de no conseguirlo de vez en cuando indicó de época.

¿Qué Estados, qué fuerzas, qué nuevos paradigmas en unigen en este contexto global es el sistema de posiciones dominantes? ¿Qué roles juegan las ideas postcoloniales o comprender la formidable mutación actual? La convergencia de los desafíos no puede hacernos dudar del futuro escrita Ramonet.

Postcolonialidad y nación conviene que se proponga desde la apertura interdisciplinaria a algunas de estas interrogantes. Señal: los autores se responden apurados fundamentalmente a la embrión de que viene siendo objeto de rumores los últimos años el concepto de nación desde un frente doble: el del neoliberalismo globalizado, a través de sus varios conjuntos de intelectuales, tanto en el ámbito de la cultura pública como en el de la cultura académica, y el de los llamados críticos de la postcolonialidad.

Como ellos nos dicen: "No es la descripción de lo que ocurre sino su autorización, lo que a nosotros nos importa". No todos los postcolonialistas resumirán el que es diagnóstico geopolítico ya assumido: nadie da una respuesta a sus razones y doce años sin mentir hasta que a nosotros nos pide el más ardiente grito cultural: entiendo".

Y donde esto constatado y esta premisa recién van entretejiendo una discusión con diversos sonidos que ellos denominan postcoloniales y/o postmodernos para difundir lazos entre nación y Estado y al mismo tiempo dar cuenta del contexto histórico en que se han producido las construcciones discursivas de los

mismos, precisando: one "la nación y el Estado son dos realidades distintas que quedar para que no tener por qué odiar una"

Este libro es el resultado de una investigación que tiene aspectos empíricos e individuales en la búsqueda de propuestas desde las elecciones actuales que se plantean los autores.

En una revisión del nacimiento de las universidades Nación, Estado y globalización, pasando por la ecología, de los movimientos de liberación nacional en sus distintas etapas para incorporarse en el debate actual de postcolonialidad y nación, esta investigación y los autores terminar con un epílogo sobre Jody y las alcances de la investigación ciudadana del 20 de marzo 2003.

Para los autores los desafíos culturales y políticos de la recomposición de las naciones y los Estados deben enfatizarse desde propuestas multidisciplinarias que den cuenta de las principales dificultades que enfrentan, según ellos, la economía multinacionalizada: la creciente disminución de los recursos, da lo que los recursos del planeta. Tiene este llegando hasta el punto de extinción y la mengua de áreas protegidas para la supervivencia de lo que hay y en las que el capital no haya arrancado los ecos, tal como el decreto para pensativo de la ideología de conservación.

En la apertura del debate y en la radicalización de la participación ciudadana, estos autores apuntan a un futuro que pudiera ser mucho mejor de lo que se puede imaginar hasta ahora. *

Morganita Iglesias S.

Los Libros del mes [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Libros del mes [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile